



Band 5. Das Wilhelminische Kaiserreich und der Erste Weltkrieg, 1890-1918  
Staubsauger „Atom“: Werbeschreiben der Firma L.F. Nissen (1906)

Die Konsumkultur war ein wichtiger Bestandteil des täglichen Lebens im industriellen Deutschland. Diese Werbeanzeige für den Staubsauger „Atom“ illustriert, wie die Reklame dem Konsumenten Bedürfnisbefriedigung versprach, und bezeugt gleichzeitig den Aufstieg der modernen Werbung. Wie viele der frühen Versuche, den Bürger in seiner Funktion als Konsumenten anzusprechen, betont die Anzeige technologische Überlegenheit und niedrige Preise.

---

Was ist „Atom“? Ein Apparat, der in hygienisch und technisch vollkommener Weise den Staub aus jedem Gegenstande entfernt.

Die Bedeutung eines solchen Apparates wird klar, wenn man die Gefahren sich vergegenwärtigt, die der Staub für die Gesundheit der Menschen hat. Die Sorge nicht nur für eine gute und genügende Luft, sondern auch vor allem für eine reine Luft ist eine der Hauptaufgaben der Hygiene. Staub reizt die Schleimhäute der Atmungsorgane und schafft dadurch chronische Katarrhe. Der Staub ist aber zugleich der Träger unzähliger Mikroben und Bazillen, welche eine grosse Ansteckungsgefahr in sich bergen. Staub enthält Schwindsuchtbazillen.

Die heutige Staubentfernung durch Kehren und Klopfen ist eigentlich nur ein Staubaufwirbeln. Der Staub wird nicht entfernt, sondern von einem Gegenstande auf den anderen übertragen. Der aufgewirbelte Staub erhöht die Ansteckungsgefahr.

Staubsauger „Atom“ löst die von der Wissenschaft gestellte Aufgabe der Staubentfernung in vollkommener Weise, saugt den Staub ohne Staubentwicklung in sich auf und verschliesst ihn in sich, so dass jede weitere Gefahr des Staubes beseitigt ist. Der in dem luftdicht verschlossenen Behälter aufgesammelte Staub kann dann von Zeit zu Zeit in den Müllkasten geschüttet oder verbrannt werden.

Staubsauger „Atom“ befreit jeden Gegenstand (Teppiche, Polstermöbel, Portièren, Billardbezüge, Kleiderstücke) von Staub, kann aber auch mit grösstem Erfolg zur Staubentfernung in gewerblichen Betrieben benutzt werden, so z. B. zur Staubentfernung aus den Setzkästen in Buchdruckereien, zum Reinigen von Maschinen usw. Die Reinigung ist vollständig. Teppiche, Polstermöbel usw. sehen nach der Reinigung mit dem Staubsauger „Atom“ wie neu aus.

Staubsauger „Atom“ vollzieht den staubfreien Reinigungsprozess sicher, gründlich und geräuschlos mittelst leichtestem Handbetrieb. Die in dem Apparate befindlichen Saugbälge

arbeiten leicht und exakt. Jedes Kind kann den für den Hausbetrieb bestimmten Apparat bedienen.

Staubsauger „Atom“ wird in zwei Grössen und Saugspannungen hergestellt. Auch die grössten angefertigten Apparate können leicht von einem Ort zum anderen transportiert werden.

Staubsauger „Atom“ ist trotz aller dieser Vorzüge enorm billig. Die Anschaffungskosten sind äusserst niedrig. Die Apparate sind so stabil gebaut, dass eine Abnützung derselben gar nicht in Frage kommt.

Die Verkaufs-Preise der Apparate sind je nach Grösse komplett mit allem Zubehör, Grösse I, Mk. 190.-, Grösse II, Mk. 390.-.

Quelle: Staubsauger „Atom“, Werbeschreiben der Firma L.F. Nissen, 17. September 1906. Staatsarchiv Hamburg, Medizinalkollegium II G 18.

Abgedruckt in Jens Flemming, Klaus Saul und Peter-Christian Witt, Hg. *Quellen zur Alltagsgeschichte der Deutschen 1871-1914*. Darmstadt: Wissenschaftliche Buchgesellschaft, 1997, S. 53-54.